

Zeitschrift: as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera

Herausgeber: Archäologie Schweiz

Band: 45 (2022)

Heft: 2

Vorwort: Édito

Autor: Knill, Monika

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

é d i t o

as.

Von 1928 bis 1956 lag ein Zentrum von Archäologie

Schweiz in Frauenfeld: Der Sekretär der Gesellschaft, Karl Keller-Tarnuzzer, hatte hier seinen Arbeitsplatz. Er ordnete ab 1920 die ur- und frühgeschichtliche Sammlung und baute eine nach Fundorten angelegte Dokumentation im Thurgau auf. Keller-Tarnuzzer war zwar als Primarlehrer unter den meist akademisch gebildeten Mitgliedern der Gesellschaft eine Ausnahme. Aber er verstand es, das Thema Archäologie gut darzustellen. So verfasste er unzählige Zeitungsberichte, trat am Radio auf und wurde sogar Ehrenbürger der Gemeinde Castaneda im Misox (GR). Auch nach seinem Rücktritt gehörte der Thurgau weiterhin zu den Weggefährten der Gesellschaft. Madeleine Sitterding war von 1968 bis 1972 im Thurgau als Kantonsarchäologin tätig, danach wurde sie Sekretärin der «SGU», wie AS früher hieß. Jost Bürgi und Hansjörg Brem waren als Kantonsarchäologen später jeweils für drei Jahre Präsidenten der Gesellschaft. Das letzte Mal hat AS 1997 im Thurgau getagt: Die Tagung und das dazu verfasste «Thurgauer Heft» der Zeitschrift as. standen für einen Aufbruch, und es ist interessant festzustellen, wie sich die Archäologie im Thurgau seither entwickelt hat. Dafür soll diese neue Publikation stehen, die nicht nur von den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern des Amtes für Archäologie, sondern auch von Aussenstehenden gestaltet worden ist. Dafür möchte ich allen Beteiligten ganz herzlich danken und AS eine gute Jahresversammlung sowie alles Gute für die Zukunft wünschen. |

Monika Knill, Regierungsräatin, Vorsteherin des Departementes für Erziehung und Kultur

as. De 1928 à 1956, Archéologie Suisse a élu domicile à Frauenfeld: c'est là que travaillait Karl Keller-Tarnuzzer, alors secrétaire central de l'association. Depuis 1920, il était en charge du classement des collections préhistoriques de Thurgovie et avait mis au point un système de documentation des sites de ce canton. Instituteur de formation, Keller-Tarnuzzer sortait du lot au sein de l'association, alors que la plupart des autres membres détenaient des diplômes universitaires. Mais il avait un véritable don pour faire parler de l'archéologie: auteur d'innombrables articles de journaux, il accorda des interviews à la radio et fut même nommé bourgeois d'honneur de la commune de Castaneda, dans le val Mesolcina (GR), où il avait effectué des fouilles. Après son départ à la retraite, la Thurgovie continua de cheminer aux côtés d'AS. De 1968 à 1972, Madeleine Sitterding y fut archéologue cantonale, avant de devenir secrétaire générale de la SSPA, comme s'appelait autrefois AS. Plus tard, Jost Bürgi et Hansjörg Brem présidèrent chacun la société en tant qu'archéologues cantonaux. La dernière fois qu'AS s'est réunie en Thurgovie, c'était lors de son assemblée générale de 1997. Le colloque et le cahier as., consacré au canton d'accueil, ont marqué le début d'une ère nouvelle: il est fascinant de constater depuis l'essor de l'archéologie en Thurgovie. La présente publication propose de partager cette mise en perspective, œuvre des collaboratrices et collaborateurs du Service archéologique cantonal, mais aussi de personnes extérieures à l'institution. Nous leur adressons nos remerciements les plus cordiaux et souhaitons à AS une assemblée annuelle fructueuse, ainsi que le meilleur pour son avenir. |

Monika Knill, conseillère d'État, cheffe du Département de l'instruction publique et de la culture

as. Dal 1928 al 1956 Archeologia Svizzera aveva il suo domicilio a Frauenfeld: è infatti in questa cittadina che lavorava Karl Keller-Tarnuzzer, l'allora segretario centrale dell'associazione. Dal 1920 era stato incaricato della catalogazione delle collezioni preistoriche del canton Turgovia e aveva sviluppato un sistema di documentazione per i siti cantonali. Karl Keller-Tarnuzzer era di formazione insegnante e si distingueva così dal resto dei membri dell'associazione, la maggior parte dei quali aveva titoli accademici. Karl Keller-Tarnuzzer aveva un vero dono per promuovere l'archeologia: ha scritto innumerevoli articoli, ha rilasciato interviste radiofoniche ed è stato persino eletto cittadino onorario del comune di Castaneda in Valle Mesolcina (GR), dove aveva effettuato degli scavi. Dopo il suo pensionamento, il canton Turgovia ha continuato a collaborare con AS. Dal 1968 al 1972, Madeleine Sitterding è stata l'archeologa cantonale e più tardi divenne la segretaria generale della SSPA, come si chiamava una volta AS. Più tardi, Jost Bürgi e Hansjörg Brem sono stati presidenti della società in qualità di archeologi cantonali. L'ultima volta che AS si è riunita in Turgovia è stata in occasione dell'assemblea generale del 1997. Il colloquio e il quaderno, dedicato al cantone ospite, hanno segnato l'inizio di una nuova era: è affascinante vedere come l'archeologia in Turgovia si sia sviluppata da allora. La presente pubblicazione vuole mostrare questa evoluzione, è stata realizzata dal personale del Servizio archeologico cantonale nonché da persone esterne all'istituzione. Ringraziamo in questa sede calorosamente AS, auguriamo loro un'ottima assemblea annuale e il meglio per il futuro. |

Monika Knill, consigliera di Stato, diretrice del Dipartimento dell'istruzione pubblica e della cultura